

## Congreso Internacional de Lechería

Mañana en la bella y encantadora Bruselas se inaugura este Congreso, bajo la presidencia honoraria del ministro de Agricultura del reino de Bélgica.

EL LIBERAL que ya en este mismo lugar y en sus «Consejos Prácticos de Higiene Popular» ha evidenciado bajo todos los tonos, más claro que la luz del día iluminado por los esplendentes rayos del sol, la inmensa importancia y la trascendencia suma de todo cuanto hace relación con el primer y único alimento completo que posee el hombre para su nutrición y que á su vez es un poderoso agente terapéutico é insustituible para combatir con eficacia y éxito grupos numerosos de enfermedades, no tiene necesidad de encomiar estos concursos de invención moderna y la gran utilidad que ha de reportar á todos los países la constitución internacional técnica y científica en todo lo referente á la fabricación, conservación y venta de la leche y sus productos.

Es siempre de actualidad hacerse cargo de las alteraciones y de las adulteraciones de la leche, como alimento completo que reúne asociados los principios necesarios para la nutrición. La represión con mano dura de todos los fraudes en lo relativo á la venta de la leche y sus productos derivados y la higiene de la leche para prevenir sus adulteraciones, tan frecuentes como perjudiciales, constituyen en todas las naciones del mundo culto una pesadilla, la preocupación más constante de los hombres de Estado y de ciencia.

La leche buena tiene siempre una digestión fácil y rápida y reclama el menor trabajo digestivo. Es y debe ser el único alimento del niño en los primeros meses del nacimiento, que le proporciona los elementos de un cre-

cimiento rápido y le conserva fuerte y robusto. Así mismo, en el adulto puede, empleada sola, bastar también para la alimentación, y por último los enfermos sometidos á una dieta láctea rigurosa, obtienen por este régimen una nutrición suficiente.

Ante tantísima trascendencia y utilidad inmediatas que se obtienen del uso de la leche pura y ante los evidentes perjuicios que ocasionar pueden los fraudes y las adulteraciones de la misma, ¿como no se han de preocupar los países todos, tanto productores como consumidores, de todo lo relativo á la técnica industrial y asuntos de higiene de la leche?

Si el lector lee el programa de los asuntos relativos al objeto del actual Congreso se convencerá de la importancia y trascendencia del mismo y de los beneficios positivos y palpables que se pueden obtener, así en el orden científico, como en el técnico ó en el higiénico.

¡Ojalá sean muchos los que resulten en favor de la humanidad sana y enferma!

«El Congreso se dividirá en tres secciones.

La primera, que se ocupará de combatir las adulteraciones, tiene el siguiente programa:

1. Obligación de añadir sustancias reveladoras á todas las grasas que hayan sufrido una manipulación que facilite su mezcla con la manteca ó que haga difícil la demostración de su procedencia en dicha manteca.—Elección de sustancias reveladoras.—Designación de las grasas.—Disposiciones de las leyes alemana, austriaca y belga, concernientes á este asunto.

2. Prohibición de la venta de mantecas que ofrezcan caracteres idénticos á los que presentan generalmente las mantecas falsificadas por una proporción notable de materias grasas extrañas.—Apreciación de estos caracteres.—Disposiciones belgas relativas á este asunto.

3. Publicación regular ó periódica de los resultados de una investigación permanente é inter-

nacional de los caracteres de las mantecas naturales de las diferentes regiones productoras. Obligación en los vendedores de dar á conocer el origen y la fecha de preparación de las mantecas.—Investigaciones y comprobaciones hechas por los servicios municipales y por las sociedades cooperativas en Holanda.

4. Medidas diversas que deben tomarse para la represión de los fraudes en el comercio de la leche de la manteca y otros derivados de aquella.

La sección que ha de ocuparse de la higiene de la leche y de los productos derivados tiene el siguiente programa de trabajos.

1. Prohibición de vender leche, queso, manteca, etc., procedentes de ganados atacados de enfermedades infecciosas ó contagiosas.—Enumeración de estas enfermedades.—Disposiciones legales ó reglamentarias tomadas con este objeto en los diversos países.

2. Excepción de la prohibición antes señalada para los productos que hayan experimentado un tratamiento especial, como esterilización; pasteurización, etc.—Disposiciones legales relativas á este punto.

Prohibición de la venta de la leche procedente de casas donde reinen enfermedades infecciosas, así como de la leche manipulada por personas atacadas de dichas enfermedades ó por individuos que se hallen en contacto con enfermos de dichas afecciones.—Enumeración de estas enfermedades.—Disposiciones legales ó reglamentarias y recomendaciones relativas á este asunto.

4. Medidas diversas á asegurar la salubridad de la leche y de sus derivados.

La sección tercera se ocupará de los medios más conducentes para asegurar el éxito y buena marcha de la federación lechera internacional, formulando su reglamento y procurando la creación de un órgano permanente que mantenga en constante relación á todos los afiliados.»

## LA UNION REPUBLICANA

### Un artículo de Soriano

De la armonía que reina entre los republicanos da idea el artículo que publica D. Rodrigo Soriano en el «Radical de Valencia», con el título de las serpientes de D. Nicolás.

El argumento de este artículo escrito en forma alegórica no tiene desperdicio. D. Nicolás Salmerón se pasea por su jardín de Alhama pero no le deja esegar el fantasma de la revolución; le hablan de ella sus correligionarios, las personas que acuden á visitarle, hasta los rumores del ambiente. El tenaz fantasma no le deja un momento.

Si hablaba, escribe Soriano, la maldita desgredada se metía también en su conversación. D. Nicolás había de sujetar sus palabras á la maldita entremetida. Paraba media hora sin mentar á la cargante harpía y hasta le tiraba de los falones como diciéndole: «¡Eh! ¿Qué es esto? ¿Te has olvidado de mí?

Si en un meeting se olvidaba el gran tribuno de ella divagando en los primeros párrafos de su discurso venía la desvergonzada á su lado gritándole con voz de aguardiente.

—¡Eh, Nicolás! ¡Habrase visto! Acuerdate del pacto! ¡Septiembre! ¡Septiembre!

Y D. Nicolás saliendo de su letargo, ponía su voz al unísono del trueno, dibujaba una sonrisa de conejo en sus labios y á grito herido decía:

«—¡Es necesario derribar lo existente, la revolución se impone! ¡Los poderes majestativos desaparecerán!

Ni aun en la siesta le dejaba tranquilo. Rendido D. Nicolás por la fatal pesadilla se tumbaba en un sillón, á poco se le parecían entre nubes pabellones y remolinos; oía rodar de cañones, veía generales y coroneles puestos de pie sobre los estribos del sudoroso caballo la espada centelleante en su mano gritando: ¡Viva la república... francesa!

La nube se oscurecía con el humo de los fusiles y veía D. Nicolás á hombres de rodillas con el roto uniforme, sin galones puestos ante el pelotón de los fusilamientos y caían á montones sobre charcos de sangre formando siniestra masa de carne ahumada y de coágulos rojizos.

El frío de la muerte se introducía como espada de hielo en el alma del filósofo estoico; de aquel qué dimitió por no querer aplicar la pena de muerte...»

Las nubes se condensaban, cardenas, negruzcas... D. Nicolás veía entre ellas el mapa de España: Valencia benbardeada; los heroicos federales deshechos por

la metralla las escuadras tripuladas por piratas.

Entonces se agitaba su pecho; recordaba tristes fechas asombrado de su propia crueldad para con los federales, de su benignidad y blandura hacia los monarquicos...»

En este estado de ánimo se le aparecen á D. Nicolás diferentes visiones: primero varios republicanos que á juzgar por la forma en qué los describe Soriano debían detener exterioridades de manos frescachonas y desemvueltas como los que suelen representar en los dibujos de los periódicos ilustrados á la señora del gorro frío. Más á esta versión placentera sucedía otra horrible. D. Nicolás se ve amenazado de perecer como Laoconte, víctima de varios culabrenes republicanos.

Dejamos la palabra al diputado republicano per Valencia.

El pobre filósofo aterrado apenas podía escuchar lo que aquellos siniestros bicharracos le silbaban.

Yo soy Lerroux exclamó un serpiente de retorcida cola. ¿No le recuerdas?

Hace un año esta misma serpentina no podría entrar en tu casa porque la tenías prohibida la entrada: fui generoso contigo... Te hice diputado por Barcelona. Meses antes invitabas á tus amigos para que en la minoría del congreso me formaran un tribunal de honor.

Mi cola se pierde entre los callejones de un famoso expediente que se formó en Plasencia, mi cabeza muere en el ministerio de la Gobernación...

¡Viva la anarquía! ¡Viva el gubernamentalismo! ¡Viva la guardia civil! ¡Abajo la guardia civil!

Don Nicolás procuraba apartarse del serpiente pero este silbó:

—¡Te tengo cogido!

Y enroscándose en la pierna derecha le imposibilitó de todo movimiento.

Instantáneamente una serpiente espantosa le rodeó el pecho mordándole y destilando la sangre.

—Soy el serpiente de más cuidado que se desliza por los bosques de la política. Soy Blasco Ibañez. Me tienes miedo... Tu sabes que yo escribí una famosa carta de consumos que me acusaron de inmoral y de chanchullero... Y fuiste su cómplice... ¡Gracias!

—¡Aparta!—gimió D. Nicolás!

Y el culebrón se metió en su pecho como si fuese en una caseta de consumos.

Una serpiente destentada con el labio inferior mordido, rodeó su cuello.

—Soy Nakens—silbó—Mi vida fué dedicada á destruir el partido republicano. Mi cuerpo todo es veneno... Ya verás, ya verás... ¿No ha sentido mis primeras dentelladas en el Motín? Antes de cuatro meses le devoraré.

—¿Perdón!—lloró el filósofo ¡Aparta!

Pero el serpiente le rodeó en un instante la garganta apagando su voz.

—Yo soy el Mercantil—silbó una vez

Ilie llevó las manos á su cabeza vacilante.

—¡Nuestro príncipe heredero! ¡Ah! era él—balbució.

Todo el mercado se puso en revolución; muchos se lanzaron á buscar á su querido Manuel; otros injuriaron y golpearon á Ilie, que había destruido en su brutalidad la dicha de todos.

Ilie estaba inconsolable y Manuel no fué encontrado, habiendo desaparecido con tanta viveza como sus frágiles piernas se lo permitieron, yendo á echarse en la tierra, en medio de un campo de maíz; allí, oculto entre las anchas hojas lleró, como no había vuelto á llorar desde la muerte de su madre.

—Ahora—decía sollozando—ya comprendo las penas que causa la ingratitude.

Y se apretaba el puño contra sus dientes, de manera que la sangre saltaba de sus labios.

—¡Oh, madre, madre!—decía—yo puedo soportarlo todo, menos la vergüenza.

Apenas había pronunciado este llamamiento, cuando el Solitario se apareció delante de él, y poniéndole afablemente la mano sobre el hombro, le dijo:

—Mira á ver si reconoces ahora á la ueña Ra

Manuel, desvanecido, miró á la maravillosa joven, que le contemplaba con sus ojos negros, bajando después sus sedosas pestañas como un velo sobre sus mejillas ruborosas. No pudo hablar de sorpresa y admiración, olvidándose de darle la mano y mirándola siempre.

—¿No es verdad—le dijo el Solitario—que he sido mejor guardador de tu tesoro que tu lo has sido del de tu servidor? Yo no se la he dado á nadie.

Manuel miró con espanto al Solitario y dejó caer la cabeza como un niño á quien se reprende.

—No se puede hacer el bien con el dinero de los demás sin su consentimiento—continuó el Solitario—has cometido una falta.

—Que he expiado bien duramente—contestó el joven con las mejillas encendidas y las lágrimas en los ojos.

—Pero aquí tienes tu recompensa aunque no la has merecido del todo—dijo el Solitario mostrándole de nuevo á Rada, cuyas miradas iban de uno á otro con sorpresa.—Ahora disfrutemos algunas horas de alegría antes de volver á tu trabajo.

medades con la imposición de sus manos, y se despertó de repente.

—¡Quiero ser médico!—exclamó—de esta manera podré socorrer á los que sufren.

Entonces descendió del valle y entró en casa de un farmacéutico.

—¿Puedo yo entrar como discípulo en vuestra casa?—le preguntó.—Conozco las plantas y sé cultivarlas, nada más.

Una sonrisa asomó á los labios del farmacéutico, pero fué de corta duración pues el joven, que esta vez se presentaba con el nombre de *Manea*, demostraba una inteligencia notable y un celo extraordinario, siendo enseguida recibido. Después de cumplir todos los quehaceres, estudiaba durante casi toda la noche y aun tenía tiempo para dar lección gratuitamente á los niños pobres. Estas eran ahora sus limosnas, pues empleaba en su propia instrucción el dinero que ganaba. No hacía mucho tiempo que estaba allí, cuando se celebró una gran fiesta en el país. La Emperatriz había dado á su esposo un hijo, que llamaron *Erandafiz*, que había de reemplazar al hijo mayor que había desaparecido. Manuel sonrió melancólicamente,

—Nadie—pensó—se acuerda de mí

rompió la pierna, viéndose obligada á quedarse en la cama siempre, pasando su tiempo en hacer media. Su hermana trabajaba todo el día fuera de casa, y cuando volvía por la noche, si la ciega no había trabajado bastante la pegaba.

Los gritos de esta desgraciada conmovieron á Manuel, que se presentó recriminando á la mala hermana, y llevando algunos alimentos á la pobre ciega, pero sin marcharse, hasta estar seguro de que se los había comido.

En otra casa, una desgraciada mujer se había quedado sola con muchos hijos su marido estaba preso; Manuel había oído decir que ella no quería ver á nadie. Fué muchas veces á llamar á su puerta, pero en vano, y solamente cuando la prometió llevarla noticias de su marido consintió en abrir. Estaba tan enferma, que tuvo que arrastrarse para abrir la puerta; había un muchacho, tendido en la paja, escupiendo en una taza de zinc y bebiendo en la misma; una chiquilla lloraba en un rincón, mientras que otro pequeño, con los ojos fijos y las mejillas ardorosas, tosía sin cesar. La miseria que había en aquella casa conmovió á Manuel, quien no entraba nunca en vano en ninguna parte. Donde iba, llevaba como un ángel

ja culebra—Por mi culpa nació tu partido muerto. Yo engañé á Valencia y te engañó á tí. Yo reuní el coro de doctores para que desautorizaran á Soriano.

Por mis malas artes tu faltaste al Credo republicano, á tus ideales, ofendistes al pueblo, hollastes sus derechos, fuiste tirano...

—No! ¡No!—Sollozó D. Nicolás— ¡Huyel!

Y la serpiente de cascabel se le tiró al pecho: pero ladeó la cabeza de Blasco Ibañez que mordisqueaba por allí y sutilmente se agarró más abajo de la cintura...

Yo soy la serpiente del Tesoro republicano—silbó un culebrón.—Ya verás la culebra que voy á armar! Por tu culpa caerán esos fondos donde no deben... Seré la mamá de la discordia.

Pedir más unión, mayor armonía y más respeto al jefe de los republicanos sería pedir gollerías.

### Los militares y el Gobierno

«Altas indicaciones»

En los círculos militares se comentaron ayer las inusitadas declaraciones que el Sr. Villaverde hizo el martes á los periodistas, refiriéndose á la actitud de los militares.

El presidente del Consejo, sin que cosa alguna justificara su enojo, dijo, con voz firme y además enérgico; que no era verdad existiera disgusto en el Ejército por las economías que se harán en el presupuesto de la Guerra.

Los que escuchaban al señor Villaverde, mostráronse sorprendidos de tan extemporánea rectificación, no provocada por rumor alguno ni por suceso que públicamente fuera conocido, puesto que en cuanto se supo en las guararniciones que el Sr. Villaverde estaba decidido á conceder para gastos del departamento de Guerra, no solo los 145 millones acordados ya con el ministro del ramo, sino algunos créditos extraordinarios para completar la organización, dotando bien algunos capítulos; la efervescencia se calmó, dejando los ánimos tranquilos y á los militares en posición de «en su lugar, descausens», según frase feliz de un colega militar.

¿Perqué se había apresurado el presidente á desmentir lo que nadie afirmara en estos días?

«Es que el Sr. Villaverde se propone desagraviar al Ejército, haciéndole olvidar su fracasada oposición al aumento de gastos?»

Cuando todos andábamos preocupados con tales reflexiones, buscando explicación á las palabras del Sr. Villaverde, he aquí que *La Correspondencia Militar* descubre el velo y nos cuenta lo que sigue:

«Pero la verdadera causa de la manifestación de ayer á los periodistas la encontráramos en una carta que el presidente del Consejo recibió anteaer, en la cual su compañero el de Estado le trasladaba ciertas indicaciones hechas por quien, con tono de autoridad puede hacerlas. Esto nos lo comunica un amigo de San Sebastián, á cargo de quien damos la noticia.

Se dice, ó nos dicen, que en una guararnición visitada por el Rey, y después de una comida, inició el Soberano la conversación de la vida militar pasada en provincias, recayendo la charla sobre el presupuesto de la Guerra y las economías que retendría hacer á costa del Ejército el Sr. Villaverde, enterándose el Rey, por los generales y jefes que

presentes estaban, del disgusto que hubo durante la primera quincena de Agosto por causa de las pretendidas economías, disgusto pasado en vista del triunfo del general Martitegui obteniendo los 145 millones, indispensables para continuar al menos como estamos.

El general Cerero; dicen que intervino y como veterano pidió su opinión, aplaudiendo al ministro por su actitud de buen militar ante todo, y encargóse de transmitir estas manifestaciones reflejadas del joven Monarca á quien correspondía.

He aquí porqué al cabo de una semana, y fuera de oportunidad, el señor Villaverde dice á los periódicos que esos rumores de disgustos militares no existen.

La versión de *La Correspondencia* reviste indudable gravedad.

Nosotros no queremos comentarla hasta que el Sr. Villaverde la rectifique con sus palabras ó la confirme con su silencio.

(El Globo).

### La voz de los cesantes

El centro general de Funcionarios cesantes del Estado, Diputaciones y Ayuntamientos, establecido en Barcelona, calle del Hospital, 14, principal, ha dirigido á todos cuantos se encuentran en esta situación una circular encaminada á conseguir la formación de una Sociedad para la defensa de sus derechos é intereses con sujeción á las bases siguientes:

1.ª Pedimos respetuosamente á los Poderes públicos nuestra inmediata reposición; para lo cual deberán quedar en suspenso los turnos de ascensos, libre elección y nueva entrada en la carrera administrativa, hasta que quede totalmente extinguido el contingente de cesantes en todas clases y categorías.

2.ª Que en el caso de cometer el funcionario faltas leves ó graves en el cumplimiento de su deber se le suspenda de empleo, ó de empleo y sueldo, según la mayor ó menor gravedad de ellas, mientras dure la tramitación del expediente que se le forme, dando audiencia al interesado, y se dice en primer término por el Tribunal Contencioso administrativo y en última instancia por el Consejo de Estado, la sentencia, ora produzca la suspensión temporal del servicio ó bien la separación total é inhabilitación para volver á la carrera, dándole de baja en el escalafón ó entregándole desde luego á los Tribunales de justicia si la falta ó delito cometido fuera de los comprendidos en nuestro Código penal.

3.ª Que una vez extinguida la clase de cesantes, no se provea ninguna vacante más que por rigurosa antigüedad con arreglo al escalafón.

4.ª Que por los diferentes ministerios se cumpla el decreto de la Presidencia del Consejo de ministros, enviando á ella los escalafones respectivos para su revisión y examen, para que no se dé el caso de que haya funcionarios que figuren en dos ó más de ellos, como hoy está sucediendo, con manifiesto perjuicio de la clase de cesantes.

5.ª Que se cumpla con la mayor exactitud y puntualidad lo que se halla dispuesto por diferentes decretos y reales ordenes, publicando en 1.ª de Enero de cada año los escalafones cerrados en 31 de Diciembre anterior, y que asimis-

mo se publique en la *Gaceta* de Madrid y en los *Boletines Oficiales* de las provincias, el día 1.º de cada mes, el movimiento del personal habido en el anterior ó bién el parte negativo, si no hubiere existido ninguno, para que podamos apreciar si se cumple ó no lo terminantemente dispuesto en nuestra legislación.

7.ª Que se haga una escrupulosa revisión general de las hojas de servicio de todos los empleados de la Administración del Estado para que sean desde luego datos de baja en los escalafones los fallecidos y los que al ser llamados á ocupar sus destinos los renuncian ó no se presentan y se jubile desde luego á los que pasen de la edad reglamentaria.

8.ª Que con la urgencia que el asunto reclama se presente á las Cortes por el Gobierno de S. M. un proyecto de ley de empleados que garantice y asegure la inamovilidad de los funcionarios en tanto en cuanto cumplan con sus deberes, equiparándolos á los de las carreras especiales de ingenieros de todas clases, á la judicial y fiscal de Aduanas, Telégrafos, Correos, Notariado y abogados del Estado, que ya la tienen concedida, y se cumpla por todas las autoridades la ley de sargentos, dando cuenta al ministerio de la Guerra de todas las vacantes que correspondan y deban proveerse en individuos de aquella benemérita clase, pues no creemos de ser de peor condición que aquellos, ya que nuestra desgracia nos llevó á la carrera administrativa, que hoy constituye nuestro único patrimonio.»

### La reina de España en París

28 agosto 1903.

No mostraré mi apego ni mi desapego por la casa real de España—con especialidad en momentos tan psicológicos para ella—si digo que doña María Cristina ha llegado á ésta con buen tiempo y sin novedad. Añadiré que se ha hospedado en el hotel de Bristol, en la calle de Rivoli, frente al delicioso jardín de Las Tullerías, cual encantador palacio no existe ya, y ello debiera antojarse de simbólico á la Reina de aureos cabellos, según dichosa frase de un *reporter* parisiense.

A fuer de imparcial, consignaré que la Prensa de París, casi en términos unánimes, ha consagrado artículos elogiosos y respetuosos á la madre de Alfonso XIII, presentándola al igual del señor de Figueroa, como modelo de virtud, de tracto y de patriotismo.

Tanto la Reina como la infanta, se mostraron muy gozosas, en su decir, por la acogida que les ha dispensado la colonia aristocrática: más de cinco luises costaba cada uno de los varios ramilletes de flores con que las obsequiaron en la estación y en el hotel. ¡Muéstrense pues, agradecidos también los subditos!

La primera visita que hizo doña María Cristina, acompañada de su cortesana séquito, fué para la iglesia de la Magdalena, donde no admiró el arte, pero oyó misa, lo cual, á su juicio, es una compensación. Después, sin abandonar á la duquesa de San Carlos, dama de honor, al marqués de la Mina y al Sr. Palomino, intendente de dominios reales, dió un paseo en coche por las verdeantes avenidas del bosque de Bolonia. Regresó al hotel á las once y media, volviendo á salir de él al cabo de unos instantes con las mismas personas y se dirigió para cumplir con la familia á la residencia placentera que ocupa en Seine-et-Oise la anciana Reina Isabel, que posee en París un palacio soberbio.

Almorzó la Reina Cristina allí, con su madre política la Reina Isabel; almuerzo de Reinas. Regresó la primera á París á las cinco de la tarde, y recibió poco después al campechano marqués de Muni, embajador de España.

A las siete y cuarenta, con cierto pesar, abandonaron la Reina, su hija y el cortejo cortesano la capital maravillosa tomando el expreso de Oriente en dirección á Viena, donde permanecerá la Reina Cristina con su padre, el emperador Francisco José, varios días. A su regreso, prolongarán ella y sus acompañantes la estancia en París.

Perdona, lector, que no te comunique más detalles, pues más no he podido adquirir, por mi ignorancia de las costumbres palaciegas.

J. PÉREZ JORBA

DE ALTA POLÍTICA

### Interviu Interesante

Un amigo nuestro, que durante muchos años fué notable periodista y ha ejercido luego altos cargos en la Administración, nos envía desde San Sebastián una carta llena de interés y de palpitante actualidad.

Ha sentido, sin duda, este ex-compañero nuestro la nostalgia de la profesión que abandonara, y ha querido oficiar de «reporter» veraniego en honor de nuestros lectores.

Recatos muy naturales, en quien tiene su posición, le obligan á confiar su nombre y el del personaje que sufre la entrevista indagadora, á nuestra discreción. He aquí la razón de que esta entrevista tenga cierto carácter misterioso.

Mi respetable amigo don... (llamémosle *el personaje*), le sobran merecimientos para que no parezca adulación, hablaba lenta y pausadamente, como si la importancia del asunto le obligara á medir las palabras y calcular su trascendencia.

«La mayor parte de los políticos—decía el personaje—y los periodistas españoles se ocupan exclusivamente en política del día, en las pequeñeces de la Administración, en el Consejo de hoy, en la crisis ministerial de mañana, en las elecciones municipales, en tal reforma ó en cual decreto, en lo que piensa Romero Robledo ó en lo que escribe Sánchez Toca. Todo eso es nimio, circunstancial y pasajero... Por encima de todo eso, amigo mío, hay una alta política que mira al porvenir, que quiere hundir su raigambre muy hondo y quiere alzar su tronco muy alto y extender sus ramas muy afuera, ganando en la propia nacionalidad y en el extranjero fuerza, consideración y respeto...»

«¿Que quién hace esa política? Hácenla unos cuantos iniciados; los que deben y pueden hacerla; los que tienen patriotismo bastante para aceptar los deberes y la misión histórica que las altas posiciones imponen.

Hizo una pausa, y luego agregó: «Sin esta noción de una alta política, que consiste en gobernar á un pueblo, no como un organismo aislado, sino como parte alienada de un conjunto de nacionalidades, concibe usted la figura más hermosa de nuestra historia, la figura de Isabel la Católica?»

«Sí; ha adivinado usted mi pensamiento. El viaje del Rey es una línea de este programa; un capítulo de esta historia, en la que España aparecerá viviendo en el concierto de las demás naciones de europafricana, aunque no interpretando

la palabra en el sentido que Joaquín Costá, jese admirablemente idealizador descariadel, quiere darle. Porque advierta usted, que esta política sabia y compleja y patriótica, tiene un plan muy claro y bien determinado, no da saltos en las sombras ni espera nada de las circunstancias. Como obra fuerte de un hábil ingeniero, tiene previstas de todas las contingencias, calculadas todas las dificultades, arbitrados todos los elementos.

¿Quiere usted conocer todo el programa? Consolidación y nacionalización de la Monarquía—no dirá Canalejas que no se toman sus ideas y aun sus palabras—destrucción total de los partidos extremos, carlistas y republicanos, no por la sangre y el fuego ni por ninguna suerte de violencias, sino por aquellos procedimientos por Cavour y Metetrich emplearan y preconizarán, procedimientos seductores, convincentes, de mutua concordia realizada en siglo, de pactos que no pueden romperse sin avergonzar al que escandalice... ¿He dicho Cavour?... Antes lo recomendó Machiavelo en su tratado del príncipe... Luego, cuando podamos probar á Europa que nuestra paz interior está asegurada, que carlistas y republicanos han pasado de los campos batalladores de la política á las vitrinas del Museo Arqueológico, vendrá el Tratado de alianza con la República francesa... ó con Inglaterra ó Alemania, si para entonces nos ofrecen más ventajas y nos dan más garantías de que, llegada la hora, el pabellón español podrá alzarse en un buen trozo del imperio marroquí—tierras de Ceuta adentro hasta Tetuan, por ejemplo...—Y entonces vendrá la creación de grandes escuadras, y entonces la organización de grandes ejércitos.

«Pero el viaje del Rey...—le interrumpí.

«No sea usted impaciente—contestó sonriendo.—Obsérvese usted que estamos en el primer capítulo de este plan, cuya paternidad no hay por qué ocultar pertenece á Silvela para demostrar á Francia que el carlismo no es un peligro, y además para atraer las masas de Navarra y la Rioja que, al ver al Rey, sentirán la sugestión de la realeza; el Rey va á Navarra y la Rioja, acompañado precisamente de los Príncipes de Asturias, a quienes es preciso que la nación vea de cerca, y aplauda, y vitoree, y á quienes la Nación acabará por estimar, porque están dotados de altas prendas...»

«¿No se explica usted el alejamiento de Silvela de su obra, de la realización de su pensamiento? Pero amigo mío, ¡si ese alejamiento no existe! Si no es verdad que Silvela haya caído en desgracia! Quien debe conocerle le conoce y sabe que Silvela es un torpe gobernante, porque las impurezas de la realidad le irritan, las pequeñeces de los hombres le desconciertan, el cuidado diario de la gobernación le abruma; pero este mal gobernante es un admirable estadista.

El tiempo lo probará. Por ahora, bástele á usted saber, que Villaverde, á quien apoya la alta Banca de París, es una trasición impuesta por la necesidad de sanear nuestra moneda, exigencia que se nos hacía desde el extranjero; exigencia que había que satisfacer para que lleguen á término feliz los empréstitos exteriores que se preparan en París. La visita del Rey á las fortalezas, el cuidado que se pone en que ni por un minuto pierda su carácter militar, prueban que nos preparamos para ser fuertes.

«Observé que había contradicción en sus palabras y se lo dije francamente.

bienhecho la paz y la alegría, y bien pronto la miseria se cambiaba, primero, en una pobreza laboriosa; después, en holgura. Les llevaba todos los días plantas medicinales y trabajo, pues la pobre mujer tenía vergüenza de presentarse á solicitarlo. Manuel procuró también trabajo á un hombre á quien, después de tener un año preso, pusieron en libertad; no pudiendo encontrar ocupación en ninguna parte, estaba casi reducido á morir de hambre, hasta que el joven, con su palabra persuasiva, logró disipar la desconfianza de las gentes.

Los beneficios que hacia eran innumerables; los hijos de Ilie le amaban con extremo, y sobre todo, su mujer le llamaba para todo, no pudiendo pasarse sin la ayuda de Manuel. lo que al fin hizo á Ilie terriblemente celoso.

Esto contribuyó á que tratara al adolescente cada día peor, obligándole á trabajar de una manera inaudita, sin que por eso el joven se quejara nunca, no ocurriéndosele la idea de que Ilie pudiera tener celos, suponiendo solo que el bienestar engendra la dureza de corazón.

Un día estaba Manuel en el mercado; había vendido todos sus frutos y los de Ilie, distribuyendo sus propias gana-

da le atraía como un imán, y sus últimas experiencias habían sido bien amargas.

El Solitario notó su vacilación, y sin parecer advertirlo, apresuró severamente la partida del joven. Manuel se indignaba en su interior de esta dureza, encontrando el Universo bien cambiado. Al fin descendió lentamente, más lentamente que otras veces, volviendo la cabeza sin cesar. Rada permanecía de pie, iluminada por los últimos rayos del sol, haciéndole signos de despedida, y él, comprimiendo con su mano los latidos de su corazón, sentía un dolor que no había sentido jamás.

«¿Porqué el Solitario le despedía antes de la noche?—se preguntaba reprochándose no haber insistido por quedarse hasta el día siguiente—porqué debía él aprender, con tanto trabajo, esta ciencia de la abnegación que había practicado desde el principio con tanta humildad como la encantadora Virgen? La crueldad del Solitario era para él incomprendible. Abismado en estos pensamientos siguió andando, hasta que, completamente cerrada la noche, se acostó sobre una roca y se durmió. Entonces, bajo aquel cielo estrellado, vió en sueños á su madre, curando innumerables enfer-

Rada preparó una comida suculenta en la gruta exterior, admirando el joven la caverna, que había sido transformada por sus manos de hada. Alrededor pendían los tapices que ella había tejido, y el Solitario llevaba una camisa bordada por ella, como igualmente su propio vestido. Enseñó á Manuel con orgullo los libros que había leído con su maestro. Entonces el joven se puso triste de nuevo.

«¡Ah! yo soy un ignorante—exclamó—no aprendo nada ni tengo tiempo, y de este modo bien pronto seré indigno de tí, Rada.

«Busca una ocupación fructífera y con tus ganancias procura instruirte.

«¿Y los pobres?—preguntó Manuel.

«Hay muchas maneras de hacer bien y las limosnas espirituales valen tanto como la materiales.

Manuel pasó algunas horas dichas en la gruta, pero cuando el sol descendía del horizonte, colorando de púrpura y oro las montañas, envolviendo el valle con sombras azuladas, dijo el Solitario:

«Es preciso que te marches antes de que sea de noche.

«El joven miró tristemente á lo lejos, sintiendo el corazón muy oprimido. Ra-

cias, cuando un hombre que no tenía más que el brazo derecho se le acercó pidiéndole una limosna. Manuel, que nunca tocó á los fondos de su amo, esta vez, no teniendo nada suyo, tomó unas cuantas monedas para reponerlas más tarde; en el mismo momento se sintió cogido por el cuello.

«¡Ah ladrón, mendigo!—le gritó Ilie rabioso, echando espuma por la boca;—al fin te atrapé, miserable, y voy á hacerte ver, hipócrita, lo que pienso de tí; que me robes el dinero y me pones en mal con mi mujer.

Y con todas sus fuerzas golpeó á Manuel con el puño cerrado la sangre subió al rostro del joven, que quiso defenderse; pero reflexionando, dejó caer su brazo bajo la lluvia de golpes; esto no duró mucho tiempo, pues los transeuntes se reunieron y la hermana de la ciega detuvo valerosamente el brazo de Ilie, gritando:

«¿Por qué maltratas á tu bienhecho y al mío? ¿no te da vergüenza?»

Entonces Manuel se volvió hacia Ilie, con el rostro pálido como la muerte y los ojos encendidos, diciéndole:

«Ilie, mi antiguo criado, soy tu príncipe; ahora no te debo nada: estában en paz. Y despareció.

—Déjeme usted terminar... Una prueba de que tenemos que probar muchas cosas a Francia, y al decir a Francia digo a Europa, será la construcción de los ferrocarriles que han de atravesar el Pirineo. Así el viaje del Rey tiene por objeto: 1.º demostrar que el carlismo es un peligro que casi no existe; 2.º que el pueblo tiene a los príncipes de Asturias el mismo afecto que al Monarca, lo que indica que no es alfonsino sino dinástico; 3.º, que el Rey y el príncipe de Asturias son, ante todo militares, no ya por su jerarquía, sino por sus aficiones y sus costumbres; y 4.º, que vamos a abrir la frontera del Pirineo, ridiculizando la exportación francesa... Ahora verá usted como no hay contradicción alguna... Esta obra tiene por ejecutores principales los grandes elementos... no hay que citar nombres... diplomáticos y militares. Esto explicará a usted la permanencia de embajadores y generales en altos y delicados cargos. Estos militares saben bien que el Sr. Villaverde pasará pronto, inmediatamente que estén aprobados los presupuestos y nuestra moneda en camino de remediar su daño... Y estos militares y todo el ejército tienen el patriotismo de resignarse.

Hacia nosotros avanzaba un grupo de gente conocida. Eran amigos de Canalejas que le rodeaban y escuchaban sus palabras persuasivas. El personaje al verlos, exclamó:

—Es preciso poner punto a nuestra entrevista.

Nos unimos al grupo y nos dirigimos a la Concha, que estos días se muestra exuberante de hermosas mujeres.

J. S.

San Sebastián 30 de Agosto.

## Nuestra información

### ¿LOCO?

El sábado por la mañana acudió a la cervecería *Gambrius* un individuo forastero, quien al poco rato de estar allí empezó a alborotar y a romper el servicio que encontró a mano.

Acudió a pacificar al individuo en cuestión un guardia, quien fue recibido de tal manera, que tuvo necesidad de ir al gobierno civil a pedir auxilio a la inspección; pasando con dos agentes de orden público a la cervecería y sujetando al alborotador, quien fue trasladado a la inspección, en donde promovió un escándalo de los de primer orden.

De la Inspección fué trasladado en un coche, dicho individuo, al depósito de Capuchinos.

Ayer pudo identificarse la personalidad del indicado individuo, resultando ser un segundo teniente de la escala de reserva.

Acto seguido de la identificación los inspectores de policía se trasladaron al cuartel del Carmen dando aviso al oficial de guardia de lo que sucedía, ordenando aquel, que se trasladase al depósito de Capuchinos en sarjento de guardia; se hiciese cargo del detenido y lo trasladara al cuartel; efectuándolo así a las tres de la madrugada.

Para averiguar si el detenido está loco, como decían muchos, ó si solamente obedeció a un estado pasajero, su manera de proceder, ha sido nombrado Juez instructor el comandante Sr. Cabrinetty, quien empezó a practicar las oportunas diligencias ayer por la tarde.

### El «Orfeo Mallorquí»

Se ha reunido la Junta Directiva del *Orfeo Mallorquí* para ultimar los acuerdos referentes al viaje de dicha masa coral a Alicante correspondiendo a la invitación del *Orfeo Alicantino*.

En dicha reunión se dió cuenta de las gestiones de los comisionados del *Orfeo* que se trasladaron a dicha ciudad para preparar los detalles de la expedición artística, en la que tomarán parte las tres secciones del *Orfeo* (Hombres, señoritas y niños.)

El *Orfeo Mallorquí* dará uno ó dos conciertos en el coliseo de aquella ciudad, para cuyas funciones se halla bastante cubierto el abono que se abrió por los aficionados a la música polifónica.

El viaje se emprenderá, como dijimos, a principios de Octubre, permaneciendo en dicha capital durante la estancia del vapor correo.

### Viajeros

En el vapor *Lulio* han llegado esta mañana de Barcelona D. Vicente Rossalló, D. Juan Vidal, D. José Mulet, D. Alejandro Sanchez, D. Juan Pujol y familia, D. Fidencio Catalan é hijo, D. José Castella, D. Antonio Homar, D. Agustín Ribas, D. Antonio Pascual, D. José Ferrer, D. E. Armenteros y D. Miguel Fiol,

### Oposiciones á organista

Han terminado los ejercicios de oposición á la plaza de organista de esta santa Iglesia Catedral.

D. Joaquín Engroñat era el único opositor, y para juzgar sus trabajos se ha reunido el Tribunal calificador de las oposiciones, compuesto de los canónigos M. I. Sres. Oliver, Garau y Rotger, en representación del Cabildo, y D. Antonio Pont Pbro., D. Francisco Solivellas y D. Francisco Tarrase, como técnicos.

Los ejercicios del Sr. Engroñat han sido calificados muy favorablemente por el jurado. El opositor ha sido aprobado con nota ventajosa. Como la provisión del beneficio al que está unido cargo de organista corresponde á la Corona el Ilmo. señor Obispo elevará á la misma propuesta, que será aceptada seguramente, y en este caso el señor Engroñat será nombrado por real orden para ocupar tal puesto.

Felicitemos sinceramente al señor Engroñat por la brillantez reconocida por el Jurado, de sus ejercicios.

### Los profesores privados

En vista de diversas peticiones elevadas al ministerio de Instrucción pública solicitando la prórroga de un año para que el profesorado de la enseñanza no oficial se provea del oportuno título de capacidad, á semejanza de la prórroga concedida al profesorado de segunda enseñanza, por real orden inserta en la *Gaceta* se ha dispuesto que la de 29 de Junio próximo pasado, que concedía un año de prórroga al profesorado no oficial de segunda enseñanza para proveerse del correspondiente título, se haga extensiva al profesorado de los diversos grados de enseñanza, á fin de que puedan gozar de los beneficios que la legislación vigente les otorga.

### Oposiciones

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publica el programa para las oposiciones al Cuerpo jurídico militar. Comprende preguntas de Derecho común y de Derecho militar. Del primero, correspondientes á las asignaturas de Derecho natural, civil, mercantil, penal, procesal, administrativo é internacional. Del segundo, á las de Organización militar y de Marina, Fuero, Código de justicia militar y demás leyes especiales que regulan la jurisdicción de Guerra. Como la escala de aspirantes al Cuerpo jurídico militar está agotada, muy pronto se hará una convocatoria para el ingreso en el referido Cuerpo.

### Militares

*Servicio de la plaza:* para hoy día 8 de Agosto de 1903.

*Parada:* El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

*Jefe de día:* El Sr. Comandante del mismo don José Gabrinety.

*Hospital y Provisiones:* cuarto capitán del mismo.

*Vigilancia por la plaza:* El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

*Id. por Santa Catalina:* El mismo.

Por el primer teniente de la 4.ª compañía del primer Batallón del Regimiento Infantería de Baleares núm. 1. don Pedro Mateu Mañata en funciones de juez instructor del procedimiento seguido por falta de incorporación á banderas contra el escudete de cupo Jaime Vallés Bestard cita á este á que comparezca en el cuartel del Carmen de esta ciudad, á responder de los cargos que le resultan del citado procedimiento, bajo apercibimiento, de que de no efectuarse será declarado rebelde.

Con fecha primero del actual publica el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, un Real Decreto, llamando al servicio activo de las armas, *sesenta mil* reclutas de los declarados en el presente año.

De los reclutas correspondientes á Baleares, que son 1090, serán llamados. solo dos quintas partes, ó sean 436 quedando los restantes para ser incorporados al reemplazo del próximo año de 1904.

### Sibilas, Saludadoras y... demás

Viene siendo cosa muy corriente la explotación de incautos que se dejan embaucar por unas modernas Sibilas, que por medio del sonambulismo, las cartas y administración de drogas, predicen el porvenir; curan toda clase de enfermedades y hacen favores, mediando como terceras.

Esta clase de gentes humanitarias viven por los barríos apartados de Palma y especialmente por los suburbios.

El sábado cayó en poder de la policía una de las muchas mujeres que ejercen tan noble profesión.

La interfecta se llama Angela Benet y tiene su domicilio en la calle del Hornabeque núm. 2 primer piso.

La *adivinatora* cobraba por sus servicios la módica cantidad de cinco pesetas el día que su cliente acudía á consultarlo y una peseta todos los demás días.

Asegúrase que la Benet había acreditado de tal manera su arte, que se contaban por centenares las personas que estaban pendientes de sus oróscopos y panaceas.

Por disposición de la policía la Angela Benet ha pasado á entenderse con el Juzgado.

Aplaudimos esta determinación y alentamos á policía para que siga la campaña contra las muchas Benets que existen en Palma y sus suburbios.

## Noticias locales

Por Real orden se declara que teniendo en cuenta las cotizaciones diarias oficiales de la segunda quincena del pasado mes de Agosto, el tipo medio del cambio en el indicado período ha sido el de 37'52 por 100, correspondiendo en su consecuencia una reducción de 27 por 100 en las liquidaciones de derechos que, para su pago en oro, se efectúen en las Aduanas durante la primera quincena del presente mes de Septiembre.

El pabellón del *Cineógrafo Balear*, estuvo ayer concurridísimo, llamando en primer término la atención del público la película de mil metros *Historia de Napoleón* y las tituladas *la Reina de las Estrellas* y *Neptuno Rey de las aguas*.

Anoche se celebró en el caserío del Terreno la fiesta anunciada.

Con tal motivo fué numerosísima la concurrencia que animó tan alegre caserío, viéndose todos los coches del tranvía atestados de viajeros durante la tarde y noche.

El baile se vió bastante animado. Esta noche se repetirá.

Ayer se vió bastante concurrida la velada Política literaria musical que celebró la *Juventud Republicana* de esta capital.

Esta Exma. Audiencia ha practicado esta mañana la visita de cárceles reglamentaria.

La cobranza voluntaria de impuesto del 10 por 100 sobre suministro energético eléctrico correspondiente á la Hacienda pública y perteneciente á Junio, Julio y Agosto del actual año, tendrá lugar en los domicilios de los contribuyentes desde el día primero al 25 del corriente.

Mañana la *Banda Municipal* á las 7 y media de la noche tocará en el paseo del Borne el siguiente programa.

1. «El Bohemio» Paso-doble, Bordoy.
2. «Magdalena» Mazurka de Salón, Caluist.
3. «María Henriette» Ouverture, Montagne.
4. «La Tempestad» Fantasía, Chapí.
5. «La Gracia de Eios» Paso-doble, Roig.

Por la Dirección general de establecimientos penales se ha dispuesto que el preso Guillermo Berga Serra, que se encuentra en esta cárcel de Audiencia continúe en la misma para cumplir la pena de 4 años, 9 meses y 10 días de prisión por el delito de lesiones.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Felanig haber puesto á disposición del señor Juez municipal de la misma, á un sujeto presunto autor del delito de violación.

—Da cuenta la del puesto de Santa Eulalia haber detenido á un individuo presunto autor de haber maltratado de palabra y obra á otro, produciéndole una herida de carácter reservado en el antebrazo izquierdo.

—La de Sineu denuncia al señor Alcalde de la misma á dos sujetos por haberlos sorprendido apacentando sus ganados en propiedad ajena.

Esta madrugada después de haber sido convenientemente curado en la Casa del Socorro fué conducido al Hospital un individuo que no pudo sostener el equilibrio por llevar demasiado lastre alcohólico, y dió con su cuerpo en el suelo, causándose varias heridas en la cabeza y otras contusiones en todo el cuerpo.

El sábado fueron á la *Torre d'en Pau*, los mozos excedentes de cupo, con objeto de ejercitarse en el tiro al blanco.

El sábado por la noche descarriló el tranvía en la calle de la Victoria. Los pasajeros se llevaron el consiguiente susto.

Llamamos la atención de los inspectores de policía sobre las muchas gitanas



**Séptimo aniversario**  
del fallecimiento de

## Doña Josefa Valentí y Forteza

(Q. P. D.)

Su esposo D. Pedro Aguiló Cetra, sus hijos, hijo político y demás familia participan á sus amigos y conocidos que el miércoles 9 del corriente se celebrarán misas en sufragio de su alma desde las cinco y media á once en la capilla de Nuestra Señora de la Salud de la iglesia de San Miguel; y el viernes en la Capilla del Santo Cristo de la parroquial iglesia de Santa Eulalia.

que pululan por esta ciudad diciendo la *buenaventura* á los tontos.

Ayer tarde circularon por esta capital algunos oficiales y clase de tropa del crucero *Río de la Plata*, surto en nuestro puerto.

Mañana saldrá con rumbo á Cabrera dicho buque de guerra, con objeto de practicar ejercicios de cañón y de desembarco.

Para evitar la caída del cabello basta tres ó cuatro fricciones de la Loción Capilar Antiséptica del Dr. Stakanowitch, de Moscon.

Finalmente ¡oh lectores! podemos anunciar que ha sido vencido el terrible mal venéreo y sífilítico. Para detalles léase en 4.ª página *Milagrosos confites ó inyección anti-venéreo y Roob anti-sifilítico COSTANZI*.

## Telegramas

Por funcionar con gran retraso la línea telegráfica á causa de las tormentas descargadas en Valencia, sustituimos nuestro servicio por los siguientes despachos que cortamos del correo llegado esta mañana de Barcelona:

**Presidencia del Congreso**  
Madrid 6 á la 1'30.

Han sido muy comentadas las entrevistas celebradas por el señor Rome o Robledo con los señores Villaverde, González Besada, Santos Guzmán y otros personajes, á las cuales se atribuye importancia política, relacionándolas con la presidencia del Congreso.

Este asunto parece que aún no está resuelto, pues se dice que algunos diputados de la mayoría están decididos á votar al señor Maua para el cargo de presidente, y otros al señor Dato, aunque éste rehusa ocupar dicho puesto.

Suponen algunos que á última hora es probable que se designe al señor Silvela para la presidencia del Congreso, á fin de evitar luchas intestinas en el partido conservador.

El señor Villaverde ha desmentido todos esos cabildeos.

### Los liberales

Madrid 6 á la 1'30.

La corriente general entre los liberales es favorable á la celebración de una asamblea magna para resolver sobre la jefatura del partido.

En la primera reunión que celebrará el directorio liberal, se tratará de este asunto.

El conde de Romanones ha escrito al marqués de la Vega de Armijo negando que hayan tenido importancia las entrevistas celebradas estos días por algunos personajes del partido liberal.

Mañana marchará el señor Moret á Ciudad Real.

### Carta de Pablo Iglesias

Madrid 6 á la 1'30.

Pablo Iglesias ha dirigido una carta al *Heraldo* en la que hace algunas manifestaciones respecto á la alianza de socialistas y republicanos para las próximas elecciones, y dice que seguramente él

será el único candidato socialista, debiendo dar de ello las gracias solo á su partido.

### El Rey de Viaje á Jaca

Madrid 5 á las 12'30.

Un despacho de Jaca da cuenta de que el regreso de los expedicionarios, desde Canfranc á aquella población, se ha verificado felizmente.

Al pasar la comitiva por el pueblo de Castiello se bailaron y cantaron jotas, deteniéndose las augustas personas para presenciar el espectáculo.

El Rey recorrió á pié algunos trayectos.

Otro despacho de Jaca dice que mañana, á las diez de la misma, se celebrará una misa de campaña en el paseo de Alfonso.

Telegrafían de Huesca que la ciudad se halla muy animada, activándose el adorno de las calles.

Ya están construidas las tribunas desde donde las señoras y señoritas arrojarán flores y palomas al paso de la comitiva regia.

### El «Diario Universal»

Madrid 6 á la 1'30.

Este periódico dice que las disidencias que se notan en el partido liberal no tomarán incremento.

Añade que cuanto más viva sea la lucha entre los conservadores y los republicanos; mas necesaria se hace la existencia del partido liberal.

Termina dicho periódico diciendo que entre los discursos del Mensaje leídos desde muchos años sólo se salvó el del señor Moret, y agrega que la única jefatura posible del partido liberal es la de dicho señor.

### De Marina

Madrid 6 á la 1'30.

En breve se dictará por el ministerio de Marina una Real orden disponiendo que se aumente la ración á los fogoneros de los buques de guerra los días en que presten servicio.

El señor Cobián ultima el reglamento para el servicio de fogoneros.

## Oposiciones á Sobrestantes de Obras públicas

Preparación rápida y completa para las próximas de Noviembre por

**EMILIO GENÉ PRATS**

Unión, 44, entresuelo

Solo se admitirán dos ó tres alumnos. —Clases de Dibujo y Matemáticas á particulares y Colegios.

## INDUSTRIA

Enseñanza teórica y práctica de la de tejidos mecánicos.

Para la práctica se cuenta con fábrica. Informarán *Centro de Anuncios*, plaza de Santa Eulalia.

## VENTA

Se desea vender un trozo de tierra de una cuarterada de extensión situada en el caserío de Son Inglada, frente *Can Foguerada*. Para informes dirigirse en Son Serra, calle de Huero, (*Cas Chorrigu*).

# CENTRO DE ANUNCIOS

DE

## JUAN GONZALEZ

Plaza de Santa Eulalia 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de la sección de anuncios de los periódicos

LA ALMUDAINA \* LA ULTIMA HORA \* EL LIBERAL

Anuncios y reclamos para los periódicos de España y extranjero. Colocación de carteles y reparto de prospectos. Concesionario del telón de anuncios y corredores del TEATRO LÍRICO y de las farolas anunciadoras instaladas en la vía pública. Concesionario de la fachada del CINEMATÓGRAFO BALEAR, para la colocación de cuadros anunciadores.

Ventajas positivas á los señores anunciantes

Tarifa de precios para los anuncios mortuorios

PARA "EL LIBERAL,"

EN PRIMERA PAGINA		EN SEGUNDA O TERCERA		EN CUARTA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Plas. 100	Anuncio de toda la página.	Plas. 80	Anuncio de toda la página.	Plas. 50
Id. de media página.	» 60	Id. de media página.	» 40	Id. de media página.	» 25
Id. de tres columnas.	» 30	Id. de tres columnas.	» 20	Id. de tres columnas.	» 20
Id. de dos columnas.	» 15	Id. de dos columnas.	» 10	Id. de dos columnas.	» 15
Id. de una columna.	» 10	Id. de una columna.	» 5	Id. de una columna.	» 5

Los suscriptores á dichos periódicos tendrán opción al 20 por 100 de descuento de las tarifas.

# LA AUXILIAR

GRAN DEPOSITO DE ATAUTES Y AGENCIA FUNERARIA

de González, Puig y Compañía

CALLE DE JAIME II—46—PALMA DE MALORCA

Esta empresa comprendiendo de que Palma estaba falta de un establecimiento de esta índole no ha omitido gasto alguno en montar uno á la altura de los de la Península, seguro de que será bien recibido por el público.

Esta casa está de tal manera montada, que en caso de defunción tanto puede prestar sus servicios á la más económica, como á la de más lujo; está al alcance de todas las fortunas.

Cuenta con existencia de ataúdes al estilo del continente (según catálogo) y á la Mallorquina, desde los más económicos hasta los más lujosos, personal inteligente para el despacho de documentación y demás servicios que se requieren en tales casos.

Exfjase á los empleados los catálogos de la casa.

Se adornan habitaciones.—Ataúdes de 5 á 300 pesetas

Precios al alcance de todas las clases sociales. Central: Jaime II, 46—TELÉFONO NUM. 140.—Abierta toda la noche. Sucursales Jovellanos, núm. 16 y Arabí 17, (Costa de sa pòls).

A los que sufren del

## ESTÓMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO  
CURA CON TODA SEGURIDAD

Dispepsias, Acedias, Agrios, ardores y dolor de estómago, Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.

SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.

AUMENTA la secreción lactea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.

Efectos rápidos y seguros, Ptas. 3'50 en farmacias y droguerías. Palma, Valenzuela.

## ¡¡NO MÁS CANAS!!

Tónico Habanero, del DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para hermosear y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha ni altera el cabello.

Barcelona en casa su autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela.

Diarreas, Cólicos, Disentería, Papillitos Mitidiserterios

del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes é infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólicos, disentería.

Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padecimiento. Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 3'75 Ptas, en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor Claris, 41, Palma, Valenzuela.

## INSTITUTO ESPAÑOL

Seguros sobre enfermedades

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA UNIVERSIDAD,

Capital de garantía 150.000 ptas. Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Lionesis.

Contiene 800 sucursales en España con un total de

42.000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 á 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta y cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes; una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de detención el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma, Seifná, 27, Doctor D. Jaime Font y Monteros.—Representante D. Juan Gonzalez, Plaza de Santa Eulalia, 10, Bajos.—Agente D. Juan Manera, calle de San Martín 27, entresuelo.

## CONFITES ANTIVENEREOS



Inventor de los renombrados medicamentos

COSTANZI

ROOB ANTISIFILITICO INYECCION VEGETAL Costanzi  
Las celebradas medicinas nacionales y extranjeras, después de una larga experiencia, se han convenido y certificado, que para curar radicalmente la purgación reciente y crónica, gota militar, prostatitis, úlcera, flujo blanco de las mujeres, arsnillas, catarr de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina y e. 20 ó 30 días los estreñimientos uretrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años, y evitar las peligrosísimas sondas no hay medicamentos más milagrosos que los Confites é Inyección Costanzi.  
También certifican que para curar cualquier enfermedad sífilítica en vista de que el Iodo y el mercurio son dañinos para la salud nada mejor que el Roob Costanzi pues no sólo cura radicalmente la sífilis sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias que, como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 495 Barcelona, seguro del buen éxito de sus medicamentos mediante un trato con él, admite á los incrédulos el pago una vez curados. Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 495, Barcelona, todos los días á las 12, y las consultas que se le hacen por escrito contadas, gratis y con reserva. Precio de la inyección, 4 pesetas. Confites antivenereos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico, 4 pesetas.—De venta en Palma de Mallorca en la Farmacia de Ignacio Fortesa Serrá, calle II, 21 y en casa del inventor, Diputación, 495, Barcelona.

## LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS DE PINILLOS, IZQUIERDO Y CA

El día 16 de Septiembre saldrá de este puerto el vapor

## CATALINA

Para Osnarias, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas. Admite carga y pasajeros para dichos puntos. Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía

SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, núm. 20, Palma.  
NOTA.—Se suplica á los señores cargadores, avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida.